



社会福祉法人鶴風会

後援会ニュース

No.11(昭和56年)会
社会福祉法人鶴風会
後援会
東京都武藏村山市学園4-10-1
☎0425-61-2521
事務所・東京都中野区
本町2-15-13 ☎03-372-7650

後援会ニュース11号をお届けします。

今回は、国際障害者年日本推進協議会事務局長であられる小池文英先生に御寄稿いただきました。

国際障害者年によせて

心身障害児医療療育センター長

小池文英

今年は「国際障害者年」であることは、今申すまでもなくご存知のことと思います。そしてそのテーマは「完全参加と平等」であります。

いわば日陰者として世間体をばかり、ひつそりと生息しているのが常でした。

しかししながら、最近はこうした状勢がかなり変って来たように思われます。たとえば、脊髄損傷者は以前はいわば不具廃疾者とみなされ、家の中にとじこもって病臥

止まりません。たとえば、車椅子の障害者が社会に出て活躍するためには建築構造（ひろくは社会環境）の問題があります。

また、障害者を職場に受け入れる企業の側にも、障害者は廃人である職業に従事することは到底無理である、といったような誤った先入観がいまだにはびこっているように思えてなりません。

国際障害者年にあたって為すべきこと、企画すべきことは多々あります。ところが最近は、障害児（者）の問題に拘りを持つて来ましたが、すくなくとも戦後まもない頃までは、このようなテーマが、白昼堂々とまかり通るとは夢想だにしませんでした。

当時、障害児（者）は社会の落伍者としてのレッテルを貼られ、議員として活躍している人もいる



国際リハビリテーション会議に出席して

東京小兒療育病院 聽言科長 濱谷健一

第十四回国際リハビリテーション会議が、一九八〇年六月二十一日から二十七日までの六日間にわたりてカナダで開催されました。東京小児療育病院から、藤永院長、越谷総務部長、嘱託の筑波大河学講師藤田先生、そして私が参加しました。

カナダのウイニペグという、人口六〇万余のマニトバ州都で行われました。ウイニペグはカナダの中央部に位置していて、冬期には零下四十度にもなるそうですが、六月頃は緑の美しい余裕のある街並が展開し、東京の雑踏に慣れた目には豊かな大自然に囲まれたおおらかさを感じられます。

一マは「統合」と「予防」であり、様々な領域から様々な報告や提案がなされました。

ということを考えなければならぬといふことです。障害のある者とない者の統合は勿論で、これは誰にでもすぐ考への及ぶところだと思います。そればかりではなく、社会と一人一人の人間における統合、大人と子供の間の統合、そして、南と北との統合という話聞くにおよんで、統合という言

うレベルで考える巨視的なところも、常に頭の片方に意識的においておかなければならぬのだと再認識させられました。

予防については、障害の予防ということで、危険因子を持った子供（いわゆるリスク・ビー）や家族の問題、環境問題、障害発生予防の教育面やサービスの方法、障害の早期発見の方法、治療法などを

として、南と北との統合という話を聞くにおいて、統合という言ふことを知りました。

たという考え方が先進諸国の主流になつてきていますが、その為には開かれた社会を作らなければなりません。つまり、統合の為の社会建設が必要だということです。

害の早期発見の方法や治療などで
した。

今世界には五億人の障害者か
いるといわれています。十人の中

障害者の人権を守る為に法政面から手を加え、住宅政策、雇用の

アイリッシュの発表のあと、藤田先生が発言されて東京小児療育病院の十五年間の早期発見・早期療育の内容を発表され、参加者に感銘を与えました。

促進、レクリエーションやスポーツへの参加など具体的なプログラムが作られ、実施に移されているという報告もありました。

参加しての感想などをいくつか述べみたいと思います。

リハビリテーションの必要性を有する個人のすべてが障害者という

の療育がようやくその緒についた
状況が開発途上国から報告される

日本では、統合という考え方が障害児に拘わるものにとつては当然のようになってきていますが、それまで私がとらえていた統合と

ことのようです。例えば、難民や飢餓にあえいでいる人々なども入っています。このように「障害者」を考えてみますと、日頃の職場の

のをきいていますと、日本での状況と比較してしまいます。一体日本は障害者の問題では先進国なのか、途上国なのかと。

一日目は開会式に続いて分科会
がもたれ、二日目以降閉会式に至

いう中身は、障害児と健常児との統合教育という教育面での意味合

中のみでの思考からはとても考えの及ばないところです。



考え方の違いということがあるのではありますが、幼少脳性マヒ児の療育に於て、ある意味では、東京小児療育病院での取り組みは先駆的でさえあると考えてもいいよう

に、個々の治療や教育、予防など

は決して先進国のそれと比較して劣ってはいないと思われます。

しかし、障害を持つて生まれた

一人の子供が、成長して教育を受け、社会へ出て生活するというよ

うに人生の流れで考えますと、決してスムーズであるとはいえない

ようです。例えば、学令前は療育を受けてその間はいいのだが、学

令になつて学校の問題で悩まなければならぬ。仮に養護学校に入

学すると、普通の学校への転校は非常に困難である。とも角、義務

教育で学校にいる間はいいが、就職や上級学校へ進もうなどといふ

時には、又悩まなければならない。

というように、次のステップに上ろうとする時には必ずしも、当事者は勿論、家族や関係者は不安や憤りにさいなまれることになる

いうのが現状のようです。

つまり、法体系にしてもつぎはぎだらけで、人権に根ざしてはい

ないということですし、行政にしても然りです。

国際障害者年に入つても、お祭

り的な色彩の施策しか打ち出せないのは、どう考へても先進国とはいえないようです。

加できることをアピールすること

4、国民としての権利の認識

この四項目がその趣旨です。又

報告がありました。彼自身、障害者です。彼の発言は、障害者の正しい認識を呼びかけていました。

統合のステップとして、障害者をスパイルすることで失うことの大ささを認識すること、その為には将来のないもの、権利のないもの

の典型としての障害者のとらえ

方から脱して、経済的なことや社会資源よりも、さらに重要な障害者

の人権を認識することが何にも

まして優先的でなければならない

ということです。

今、障害児は親に操作され、危険に遭遇することで人生を学んで

いくといふ大切なことさえ取り上げられてしまつてゐる現状では、

障害者自身が人権の意識を持つことさえできないでいる。

統合の過程で避けられないこと

は、両者の認識の変革であるといふ報告でした。

閉会式には、八十年憲章が採択されました。

1、最大限の障害の防止
2、リハビリテーションによる

障害の要素の軽減

3、障害者が地域社会に充分参

☆ 昨秋の第五回チャリティバザールの収益報告

バザー売上げ 四、二三四、五九八円

二、六五九、三六〇円

六、八八三、九五八円

計

協賛会社 一八七社

個人寄贈者 三二六名

寄附金者 九七件

以上、会員皆様の温かい御支援と一八七社もの会社

が多くの品物を御協賛ください、収益をあげること

が出来ました。厚く御礼を申上げます。

☆ 本年も秋にバザールを開催の予定であります。誠に

恐縮でございますが、石鹼・雑貨・陶漆器・衣料品

・玩具・食料品・ウイスキーなど御寄贈いただけますよう御願い申上げます。

☆ 役員

東京小児療育病院院長 藤永 数江

後援会役員

社会福祉法人鶴風会理事長 本明登志子

会長

近藤 龍一

副会長

森 寿恵・五島瑳智子

涉外

日野千ヨコ・鈴木文子・白井潔子

会計

白石 彰・倉島撰子

ニュース

小川 昭子・阿曾滋子

監事

中里 玉子

事務局

長谷川千余子



後援会寄付者御芳名

バザー寄附者をふくむ
五〇二名(五・四→五・二)

松下芳男・松沢義人・松野マサヨ
侯野昭一・松岡栄子・増田富士子
真木篤子・丸山和子・牧野忠夫
前田エツ・牧野アツ・松藤千代子
松井寿美子・松村あや・松浦聰照
松本 章・黛 節子・松浦禎子
前村 實満・宮崎房子・宮崎明子
三浦眞一・三戸 緑・宮本みち
宮川千鶴子・三島 治・宮本一郎
宮田敬一・宮沢 香・宮下裕江
水上淳子・三橋 神酒・宮野ヒデ
村上リョウ・武藤京子・村松功雄
武藤キヨ・村田 達江・本明 寛
本明 徹・本橋 猛・森田 和子
百瀬 貞子・森川 幸江・森田 てい
森 克彦・森神 千代・森 勉
森 紘子・山下 文子・山口 登代
山本 仁也・山本 双葉・山口辰雄
山口 銀子・山田 純子・柳原 福代
山田 三枝子・薬師寺成子・藪本瑛子
山口 富喜・矢島 正・山住美津子
山崎 義郎・山川 昌一・谷口 量子
屋代英也・安富佳子・山崎皓子
矢高レイ子・柳堀 弘・矢野春雄
山田 孝子・矢吹 庄・山田信興
吉村 陽子・横山 貞・由村ハル子
湯川 玲子・吉田 実子・横沢 寿美
横山ちとせ・染満礼子・渡辺和子
吉田千恵子・横山正子・吉田喜一郎
吉松 博・米沢 マチ・吉森隆恵
渡辺 嘉子・和田 彰子
大和証券株式会社・新井口一加工
紙工業㈱・三共株式会社・福神株
式会社・中央興医会